
Рекомендации по воспитанию трудных подростков 

 

Ребенок нуждается в вашей любви больше всего тогда,  

когда он меньше всего ее заслуживает. 

                        Э.Бомбек 

Понятие “трудный” – очень широкое. К этой категории обычно относят детей и 

подростков, с которыми трудно заниматься педагогам, для которых оказываются 

бесполезными мудрые наставления по воспитанию, с которыми трудно найти общий язык, 

в том числе и родителям.  

В их характеристике можно написать десятка два прилагательных с приставкой “не”; 

невнимательный, неусидчивый, непослушный, неспособный и т.д. Неужели эти дети – 

какие-то злоумышленники? Ничего подобного! Они трудные потому, что им самим 

приходится очень нелегко в силу разных причин (медико-биологических, педагогических и 

психологических) им трудно учиться по общей программе, идти общим темпом, выполнять 

общие требования.  

В силу разных причин они стали не такими, как их сверстники. Кто-то отстает в 

физическом развитии, а кто-то набрал наоборот бешеный темп роста, кто-то очень 

возбудим, а до кого-то невозможно достучаться, одни задержались в умственном развитии, 

а другие-вундеркинды. Вариантов здесь тысячи. Есть трудные дети-больные, запущенные 

плохими родителями и воспитателями. Но существует и мнимая трудность-

нестандартность, оригинальность ребенка. Каждый трудный ребенок труден по-своему. 

В какой же период жизни формируется ребенок с признаками “трудного”. Почему-то 

считается, что трудные дети появляются в школе, а тянется с детского сада. Многие 

считают, что это просто детские шалости. 

Воспитание «трудных» подростков никогда не было и не будет легкой задачей. 

Разные родители пользуются для решения этой задачи различными подходами. Бесспорно, 

важно следовать тому, что вы считаете правильным, но есть некоторые рекомендации, 

которым необходимо следовать, чтобы помочь себе пройти через все это, а также понять, 

что вы не единственный, кто находится в такой ситуации. Подростковый возраст длится не 

вечно, поэтому не следует зацикливаться на том, что ваш ребенок навечно останется 

трудным подростком. Вместо этого, сконцентрируйте свои силы и внимание на том, чтобы 

помочь ребенку справиться с имеющимися у него проблемами и стать настоящим 

человеком, которым вы мечтали, что он станет. 

Хотелось бы предложить следующие рекомендации для родителей 

трудновоспитуемых подростков (Р. В. Овчарова): 

 Отнеситесь к проблеме “трудного” ребенка, прежде всего с позиции понимания 

трудностей самого ребенка. 

 Не забывайте, что ребенок в какой-то степени наше отражение. Не уяснив причин 

его трудности, не устранив их, мы не сможем помочь ребенку. Поднимитесь над 

вашими собственными проблемами, чтобы увидеть проблемы вашего ребенка. 

 К трудностям в воспитании отнеситесь по-философски. Они всегда имеют место. Не 

следует думать о том, что есть “легкие” дети. Воспитание ребенка – дело всегда 

трудное, даже при самых оптимальных условиях и возможностях. 

 Остерегайтесь паники и фатализма. Они плохие спутники воспитания. Не 

привыкайте раздувать костер неблагополучия из искры каждой трудной ситуации. 

Не оценивайте своего ребенка плохо из-за какого-то плохого проступка. Не 

превращайте неуспех в одном деле в полную неуспешность ребенка. 

 Наконец, будьте оптимистичны! (У меня трудный ребенок, но я верю в его 

перспективу; у нас много проблем, но я их вижу, а правильно поставленная проблема 

наполовину уже решена). 

 



Родителям подростков следует знать, что... для подростков характерно стремление 

высвободиться из-под опеки, контроля старших. Это выражается в настойчивом желании 

всегда и везде поступать «по-своему», в нарушении установленных старшими порядков, 

правил. Это норма этого возрастного периода.  

 

И последнее: пожелания взрослым работающим с детьми и подростками: 

 Никогда не злоупотребляйте доверием подростка. Даже самая незначительная, на 

наш взгляд, тайна, доверенная нам, либо доверительный разговор должны остаться 

между нами. Иначе нам никогда не стать в глазах наших подопечных человеком, 

достойным доверия и уважения. 

 

Любому родителю неприятно слышать плохое о своих детях.  

Если хотим найти в родителях союзника, надо научиться не только 

жаловаться, но и хвалить их ребенка, уметь видеть в каждом 

трудновоспитуемом, “испорченном” подростке хорошие стороны. 
 


